

＜51

水 医疗·健康

新型「コロナウイルス」の感染を警戒して「裏」もりしている。それでも通院や用事があれば、外出しなければならない。そのときより怖いのが自転車。前から横から後から危うく衝突されそうになつた。一度や二度ではない。先日は、病院へ続く下り坂の歩道を歩いていた。何かが左肩をついた。腰間。何ら警告もなく背後から自転車が目前に飛び出した。

筋萎縮性側索硬化症（ALS）を患う女性に頼まれ、薬物を投与し殺害したとして、2人の医師が京都府警に逮捕された囁託殺人事件。許されない犯行の背景に、難病に苦しみ、死ぬことを強く願った女性の姿が見えてきた。私たちは、どう受け止めればいいのだろう。同じ病気を患う人やその家族、支援者たちの今を追った。（田中美千子、衣川圭）

(田中美千子、衣川圭)

#### ④「呼吸器は着けない」決めた時



夫  
保俊さん

笑顔のかわいい妻だった。しっかりと着て、何でも一人で決めた。自分の命のことを思ふことも、「入院時吸痰は着けない」。必死に生きる姿を見ただからこそ、そ

の選択を受け入れるしかなかった。  
「あれで良かったのか、いまだに分から  
りません」。保坂さんは仮前に座り、妻  
と歩んだ日々を振り返った。呼吸器を奪  
うか。それは生きるか死ぬかの決  
を決めること。患者の約7割は着けない  
のが現実だ。それでも反対すべきか、迷

AIDSを患っていた企業専社さんは2007年4月、広島市西区の自宅で亡くなった。59歳だった。10年3月の発症から7年間、自宅で療養を続けた。夫保俊さん(66)と一人娘の歩さん(35)が、闘病生活を支えた。

### 問い合わせること

妻の選択 あれで良かつ

# かつたのか

い抜いた。「思いを貰いた妻は幸せだつたのかな。答えは一生、出ないでしようね」

和江さんが自らの異変を訴えたのは、52歳の時だった。「左手の小指が薬指につかない。顔を洗う時、手から水がこぼれるの」。回廊する歩さんには漏らしていった。数カ月後に受診した病院で「運動神経の病気」と告げられ、現役の看護師だった和江さんは見当が付いたらしく、「筋肉が落ちていく病気になつた」と告げられたが、保俊さんは実感が湧かなかつた。根っからの仕事人間。2012年春に転勤が決まり、山口県に単身赴任した。その留守中、和江さんの症状は一気に進んだ。「お母さんがまた転んだ」「それがが回つていらない」。歩さんからの連絡に焦りがこみ上げた。

そのまま、家族3人で病院へ。ALSと告知され、保俊さんは即決した。「介護を次の仕事にする。病氣になんか負けるもんか」。和江さんは反対したが、8月いっぱいで早期退職した。

それからはず死だつた。難病ケアの専門誌を取り寄せ、猛勉強。とりわけ、のみ込む力が衰えた妻に「食べさせなさい」と必死になつた。料理はミキサーにかけ、茶こしします。おひるに鍋にかけ、市販のどうぶつ剤を混ぜる…。妻が買つうの

ALS患者の林優里さん。当時(51)は昨秋、京都市のマンションで意識不明の状態で見つかり、病院で死亡が確認された。京都府警は今年7月、林さんの依頼を受けて薬物を投与し殺害したとして、嘱託殺人容疑で医師2人を逮捕した。京都府警などによると、林さんは24時間態勢の介護を受けていた。ブログでは「こんな姿で生きたくないよ」とつづり、生死は自分で決めるという意思を何度も示していた。逮捕された医師の1人は会員制交流サイト(SNS)で安楽死と報

妻は最期、娘の腕の中で息を引き取つた。「私の時間もあれから止まつてしまつた」と保俊さん。毎週、納骨堂に足が向く。妻が残した服も靴も、何一つ捨てられない。介護殺人のニュースには心が波打つ。誰も責められない、と思う。京都の事件の女性のことも。

新たに始めたことがある。妻がお世話をになつた病院でのボランティアだ。人生の大半を院内で過ごす難病患者に時折草花を届ける。妻どつながらつてられる気がしている。

自身の行く末も決めた。自力で生活できなくなつたら、施設に入るつもりだ。娘にはもう、自由に生きてほしいから。「それでええよな、お母さん」。娘の妻はうれしそうに笑つてている。

謝に関する投稿を繰り返し、林さんともやりとりしていた。130万円の金銭の譲渡もあった。

事件報道を受けて、インターネット上などで、女性への同情や安楽死を肯定する意見も相次いだ。一方、日本ALS協会は「医療倫理に背く行為で」廣くあつてはならない」というコメントを発表。協会として安楽死を認めない立場を示し「現在は人工呼吸器を着けた重症患者でも外出や社会参加ができる、長期に生きられる道が開かれている」と記した。

## ALS患者嘱託殺人事件の経過

2011年 ごろ	林優里さんが筋萎縮性側索硬化症(ALS)を発症
18年12月 ごろ	医師1人と林さんがツイッターで交流を開始
19年 1月3日	安楽死を求める林さんのツイートに「訴追されないならお手伝いしたいのですが」と返信
9月ごろ	林さんが安楽死を求めて主治医に栄養補給の中止を要望
11月30日	京都市のマンションで意識不明の林さんが発見され、搬送先の病院で死亡確認
20年 7月23日	京都府警が嘱託殺人の疑いで2人の医師を逮捕
8月13日	京都地検が嘱託殺人の罪で起訴

## ■京都のALS患者嘱託殺人事件とは

謝に関する投稿を繰り返し、林さんともやりとりしていた。130万円の金銭の譲渡もあった。

事件報道を受けて、インターネット上などで、女性への同情や安楽死を肯定する意見も相次いだ。一方、日本ALS協会は「医療倫理に背く行為で」廣くあつてはならない」というコメントを発表。協会として安楽死を認めない立場を示し「現在は人工呼吸器を着けた重症患者でも外出や社会参加ができる、長期に生きられる道が開かれている」と記した。

造設手術を受けて、チューブで栄養を送るようになつても、口からも食べさせた。寝せていく妻を見たくなかつた。

しかし和江さんはどんどん弱っていく。「僕が見るんだ」との思いも、なえずになつた。24時間、たん吸引やトイレ介助が要る。娘が仕事から帰るのを待つて仮眠をとり、未明に交代する日々。自らも心臓病を抱え、疲れがたまるばかりだつた。いら立ちを抑えようと、トイレで何度も拳を握つた。耐えられず、声を荒らげた口もあつた。

「もう迷惑を掛けたくない」と思わせてしまつたのか。妻はいつしか、呼吸器は使ひないと、往診の医師に意図表示するようになった。「わざのためだけに生きてえや」。その言葉を何度ものみ込んだ。それはエゴだ。苦しむ妻にさらに無理を強いていいのか、と。